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Öffentlicher Teil 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 
  
 AV Helms eröffnet die Sitzung.  

 
Es werden einstimmig festgestellt: 

a) die rechtzeitige Übersendung der Tagesordnung, 

b) die Beschlussfähigkeit, 

c) die Tagesordnung, wie sie zu Beginn des Protokolls aufgeführt ist. 
 

- 10, 32 -
 
 

  
  
2 Genehmigung der Protokolle vom 15.12.2016 (Nr. 11) und vom 17.06.2017 (Nr. 36) 
  
  
 Die Protokolle vom 15.12.2016 (Nr.11) und vom 17.06.2017 (Nr. 36) werden einstimmig 

genehmigt. 
 

- 10, 32 -
 

  
3 Bericht der Verwaltung 
  
3.1 Amtszeiten der Führungskräfte 
  
 Der Aschhauser Ortsbrandmeister Hartmut Schaffer wurde zum 01.03.2017 für weitere 

sechs Jahre ernannt. 
 
Bei der Einheit Elmendorf gab es zum 25.08.2017 einen Führungswechsel. Neuer Orts-
brandmeister wurde Uwe Behrens als Nachfolger von Stefan Martens. 
 
Bei der Einheit Ofen wechselte Jürgen Proske in die Altersabteilung. Neuer stellvertreten-
der Ortsbrandmeister wurde zum 01.09.2017 Torsten Diedrichs. 
 
Bei der Einheit Ohrwege gab es nach dem Rücktritt von Ortsbrandmeister Holger Meints 
ebenfalls einen Führungswechsel. Das Amt des Ortsbrandmeisters hat der bisherige Stell-
vertreter Renke Harbers übernommen. Der Posten des stellvertretenden Ortsbrandmeisters 
wurde mit Andreas Brüntjen besetzt.  
 

- 32 -
 

  
  
3.2 Ehrungen 
  
 Von Januar 2017 bis Ende Oktober 2017 wurden sechs Mitglieder für 25-jährige, zwei  

Mitglieder für 50-jährige, zwei Mitglieder für 60-jährige und ein Mitglied für 70-jährige  
Feuerwehrzugehörigkeit geehrt.  
 

- 32 -
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3.3 Entwicklung der Mitgliederzahlen 
  
 Die Mitgliederzahlen werden bei der jährlichen Feuerwehrgeräteschau erhoben und ent-

wickelten sich über den Zeitraum von zehn Jahren wie folgt: 
 

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017
aktiv männl. 278 281 280 274 266 264 262 262 253 263
aktiv weibl. 12 14 17 16 16 20 20 25 25 26
Zwischensumme 
Einsatzabteilung

288 295 297 290 282 284 282 287 278 289

Jugendfeuerwehr männl. 15 16 19 24 26 25 29 39 41 32
Jugendfeuerwehr weibl. 5 5 8 8 10 11 6 9 10 11
Kinderfeuerwehr männl. 27
Kinderfeuerwehr weibl. 10
Altersabteilung 104 110 113 119 128 127 128 132 133 127
Mitgliederbestand insges. 412 426 437 441 446 447 445 467 462 496  
 
 
AM Pfeiffer ist erfreut über die gute Entwicklung der Mitgliederzahlen. Die Feuerwehren in 
der Gemeinde Bad Zwischenahn seien gut aufgestellt. Für den Aufbau der Kinderfeuer-
wehren spricht er seinen Dank aus.  
 

- 32 -
 

  
  
3.4 Verbesserung der Löschwasserversorgung 
  
 An der Feldlinie und an der Industriestraße werden in Kürze weitere Hydranten gesetzt.  

 
- 32 -

 
  
  
3.5 RW für die Ortsfeuerwehr Bad Zwischenahn 
  
 Der Auftrag für das Fahrzeug wurde im April dieses Jahres erteilt. Der Auftrag für das 

Fahrgestell wurde an die Firma MAN erteilt. Die Firma Schlingmann erhielt den Auftrag  
zur Fertigung des Aufbaus. Das Fahrgestell wird voraussichtlich Mitte November an die 
Firma Schlingmann geliefert. Es wird damit gerechnet, dass das fertige Fahrzeug im Herbst 
nächsten Jahres übergeben werden kann.  
 

- 32 -
 

  
  
3.6 Wärmebildkameras 
  
 In diesem Jahr wurden die Ortsfeuerwehren Aschhausen und Kayhauserfeld mit je einer 

Wärmebildkamera ausgerüstet.  
 

- 32 -
 

  
  



 - 5 - 

3.7 Ausstattung der Jugendfeuerwehren 
  
 Die Jugendfeuerwehren in Dänikhorst und Elmendorf haben neue Zelte erhalten.  

 
- 32 -

 
  
  
3.8 Feuerwehrgeräteschau 2018 
  
 Die nächste Überprüfung der Feuerlöscheinrichtungen in der Gemeinde durch den  

Kreisbrandmeister (Feuerwehrgeräteschau), an der die Mitglieder des AFeuer teilnehmen, 
findet am 16.06.2018 statt (ganztägig).  
 

- 10, 32 -
 

  
  
3.9 Umbau und Erweiterung Feuerwehrgerätehaus Aschhausen 
  
 Die An- und Umbauarbeiten sind weitgehend fertiggestellt. Die Fertigstellung des Büros 

ist bis zum Jahresende ebenfalls vorgesehen.  
 

- 32, 65 -
 

  
  
3.10 Umbau und Erweiterung Feuerwehrgerätehaus Petersfehn 
  
 Die Rohbauarbeiten einschl. Betondecke sind fertig. Bei der Lieferung der Betondecke  

waren Verzögerungen eingetreten. Dämm- und Dachdeckerarbeiten sind aber zwischen-
zeitlich angelaufen. Die Fenster werden in ca. vier Wochen eingebaut; anschließend wird 
mit den Fliesenarbeiten begonnen. Das Gebäudemanagement rechnet mit einer Fertig-
stellung bis Februar nächsten Jahres.  
 

- 32, 65 -
 

  
  
3.11 Einsatzkleidung der Atemschutzgeräteträger 
  
 Für die Ausrüstung der Atemschutzgeräteträger und zur Umsetzung der Schwarz-Weiß-

Trennung (Wechselkleidung) wurden zahlreiche Beschaffungen durchgeführt. Seit Oktober 
2016 wurden 93 neue Überjacken und 86 neue Überhosen im Wert von rund 84.800 €  
beschafft. Ebenfalls wurden 138 Helme und 133 Helmlampen im Wert von ca. 31.800 € 
beschafft. Eine weitere Lieferung mit 14 Überjacken und sieben Überhosen im Wert von 
insgesamt 10.900 € ist bestellt.  
 
AV Helms erklärt, dass im Bereich persönliche Schutzausrüstung bereits vieles ausge-
tauscht wurde.  
 

- 32  -
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3.12 Beiträge zur Feuerwehr-Unfallkasse 
  
 Der Beitrag wurde für das Jahr 2017 (Beitragseinzug in 2018) von 1,22 € je Einwohner auf 

1,28 € je Einwohner angehoben.  
 

- 32  -
 

  
  
4 Bericht des Gemeindebrandmeisters 
  
 4.1 Feuer-On 

 
GBM Brüntjen berichtet, dass das neue Feuerwehrprogramm läuft und bereits Einsatz- und 
Hilfeberichte in das Programm eingegeben werden.  
 
4.2 Einsätze 
 
GBM Brüntjen berichtet über bisherige Einsätze der Feuerwehren im Jahr 2017. 
 
Ergänzend berichtet GBM Brüntjen über einen Einsatzort, zu dem die Feuerwehren bereits 
drei Mal wegen vergessenem Essen auf dem Herd zum Einsatz mussten. Solche Einsätze 
seien ärgerlich. 
 
4.3 Persönliche Schutzausrüstung 
 
GBM Brüntjen berichtet, dass bereits ein großer Teil der neuen Einsatzbekleidung beschafft 
wurde. Die neue Einsatzkleidung soll über eine Firma in Oldenburg gereinigt werden. Dies 
sei auf Kreisebene so abgesprochen worden. 
 
4.4 Kinderfeuerwehren 
 
Die Kinderfeuerwehren, so GBM Brüntjen haben derart guten Zulauf, dass die Aufnahme-
kapazitäten bereits erreicht seien und vorerst keine weiteren Kinder aufgenommen werden 
können. 
 
4.5 Sturmeinsatz 
 
Das Sturmtief „Xavier“ im Oktober habe den Feuerwehren viele Einsätze beschert. Die 
Großleitstelle sei zeitweise nicht erreichbar gewesen. Es gab für den Sturm keine entspre-
chende Vorwarnung. Es wurde eine Einsatzstelle im Feuerwehrhaus Bad Zwischenahn 
eingerichtet und alle Meldungen nach Dringlichkeit abgearbeitet. 
 
Stellv. GBM Schaffer erklärt, es sei damit zu rechnen, dass mehrere Sturmeinsätze ab-
gerechnet werden, weil die Feuerwehrkameraden und -kameradinnen mehrere Stunden 
im Einsatz waren. 
 
AV Helms berichtet von Problemen beim Deutschen Roten Kreuz im Bereich Funk. 
GBM Brüntjen erklärt, dass die Großleitstelle für solche Großeinsätze nicht ausgerüstet sei.
 
AV Helms bedankt sich bei den Kameraden und Kameradinnen für die geleisteten  
Einsätze. 
 
AM Frau Imkeit regt an, die Bevölkerung über die Presse zu informieren nur in wirklich 
dringenden Fällen die Feuerwehr zu rufen. 
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FBL Fischer erklärt, die Nordwest-Zeitung habe bereits vor dem letzten Sturm entspre-
chend berichtet.  
 

  
  
5 Haushalt 2018 - Teilhaushalt Bürgeramt - Produkt Brandschutz 

a) Ergebnishaushalt 
b) Finanzhaushalt und Investitionsprogramm 
Vorlage: BV/2017/189 

  
 AL Tapken trägt vor, dass die Verwaltung in gewohnter Form, eine Übersicht mit den 

Haushaltsstellen im Bereich Feuerwehren im Teilhaushalt des Bürger- und Ordnungsamtes 
übersandt habe. Daraus ergeben sich im Einzelnen die Einnahmen und Ausgaben aus lau-
fender Verwaltungstätigkeit sowie die investiven Einnahmen und Ausgaben. Um es mög-
lichst kompakt zu halten, werde nicht jede Position einzeln erläutert, sondern gewisser-
maßen punktuell auf einzelne Schwerpunkte eingegangen. Darüber hinaus werde die  
Verwaltung selbstverständlich zu allen weiteren Positionen auf Fragen der AM eingehen. 
 
12.6.10.01.431800 Pflichtbeiträge zum Kreisfeuerwehrverband 
 
AM Wassink fragt an, warum der Betrag um 1.500 € erhöht wurde. AL Tapken antwortet, 
dass steigende Mitgliederzahlen zu steigenden Beiträgen führen. 
 
12.6.10.01.481101 Bauhofsleistungen 
 
AM Wassing erkundigt sich, warum der Ansatz angehoben wurde. AL Tapken erklärt, dass 
der Bolzplatz aus dem Budget des Schulamtes herausgenommen wurde und neu in dem 
Bereich Feuerwehr veranschlagt sei, da der Platz ausschließlich von der Feuerwehr  
genutzt werde. Zusätzlich fallen höhere Kosten für die Unterhaltung der Löschteiche an. 
 
12.6.10.01.442100 Sonstige Aufwendungen für ehrenamtliche Tätigkeit im Feuer-
wehrdienst 
 
AL Tapken erläutert, dass bei dieser Buchungsstelle 3.000 € zusätzlich für Entschädigungs-
zahlungen an Arbeitgeber eingeplant wurden. Es werde mit einer weiteren Zunahme der 
Zahlungen gerechnet. 
 
12.6.10.01.442102 Zuschüsse zum Erwerb und zur Verlängerung der Fahrerlaubnis-
klasse C 
 
AV Helms fragt an, ob die Mittel für die Führerscheinklasse C ausreichend sei.  
GBM Brüntjen erklärt, dass dies nach wie vor der Fall sei. Aus der Buchungsstelle werden 
auch die Kosten der Verlängerung der Klasse C für Führerscheininhaber gezahlt. 
 
12.6.10.01.2120.787100 Umbau Feuerwehrgerätehaus Ofen 
 
Der Ansatz muss um 40.000 € auf insgesamt 340.000 € angehoben werden. Der Betrag 
war im letztjährigen Investitionsprogramm enthalten. 
 
Bauliche Unterhaltung Feuerwehrgerätehäuser 
 
Im Bereich der baulichen Unterhaltung wurde im Jahr 2017 im Feuerwehrgerätehaus  
Dänikhorst eine neue Heizungsanlage eingebaut. In Bad Zwischenahn wurden die Fliesen-
arbeiten in der Fahrzeughalle fertiggestellt. 
 
Für 2018 ist der Austausch der Hallentore in Petersfehn vorgesehen. 
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DLRG 
 
AL Tapken erklärt, dass die DLRG plant, das Gebäude in Rostrup zu erweitern. Ein Ge-
spräch dazu hat bereits stattgefunden. Ein konkreter Antrag liegt hierzu aber noch nicht vor. 
Des Weiteren plant die DLRG zwei Tauchgeräte im Wert von 7.300 € anzuschaffen. Sie hat 
einen Zuschussantrag gestellt, der noch nicht beratungsreif sei. Die Verwaltung werde in 
ein Gespräch mit der DLRG eintreten und die Angelegenheiten wieder vorlegen. Die Bau-
maßnahme sei voraussichtlich ein Thema für den Haushalt 2019. Hinsichtlich der Tauchge-
räte könnte ggf. eine überplanmäßige Beordnung erforderlich werden. 
  
AM Autenrieb fragt an, was mit dem Altfahrzeug der Feuerwehr Ohrwege geschieht. 
AL Tapken erklärt, dass die Altfahrzeuge verkauft werden. Eine Verwendung im Nach-
wuchsbereich scheide aus, weil die Fahrzeuge abgängig sind und die Unterhaltung unwirt-
schaftlich wäre. 
 
AM Wassink erkundigt sich danach, wo der neue MTW der Jugendfeuerwehr Elmendorf 
untergebracht wird. Al Tapken erklärt, dass das Fahrzeug in Elmendorf untergebracht wird. 
Dort seien in der Fahrzeughalle zwei Stellplätze, von denen einer dafür frei sei. 
 
AV Helms befürwortet, dass die Regelung, Feuerwehrfahrzeuge nach 25 Jahren auszu-
sondern, unbedingt beibehalten sollte, weil diese nach 25 Jahren nicht mehr dem Stand der 
Technik entsprechen. 
 
AM Imkeit verweist abschließend darauf, dass wesentliche Maßnahmen bei der Geräte-
schau erörtert und gutgeheißen wurden.  
 

 Beschlussvorschlag: 
 
Der AFeuer empfiehlt, dem vorgelegten Entwurf des Haushalts 2018 - Doppischer Produkt-
plan Brandschutz - einschließlich der nachfolgend dargestellten und beratenen Änderungen 
zuzustimmen: 
 
Haushaltsstelle 12.6.10.01/2109.787100 „Umbau Feuerwehrgerätehaus Ofen“: Erhöhung 
des Ansatzes im Haushaltsjahr 2018 von 300.000 € auf 340.000 € 
 

 Abstimmungsergebnis: einstimmig 
- 32 -

 
6 Anfragen und Hinweise 
  
 AM Pfeiffer regt an, die Arbeitgeber der aktiven Einsatzkräfte einmal im Jahr einzuladen, 

wie es auch in anderen Gemeinden gemacht würde.  
 
Verwaltungsseitig wird auf den alljährlichen Kreisfeuerwehrtag hingewiesen, zu dem  
Betriebe eingeladen und als „Partner der Feuerwehr“ ausgezeichnet werden. 

- 32 -
 

7 Einwohnerfragestunde 
  
 Der stellvertretende Ortsbrandmeister der Feuerwehr Petersfehn erklärt, dass es mit der 

Betondecke in Petersfehn Verzögerungen gibt und erkundigt sich nach dem Stand der  
Dinge. Es gehe bei der Baumaßnahme nicht vorwärts und man habe keine hinreichenden 
Informationen. 
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AL Tapken erläutert, der Hinweis werde an das Gebäudemanagement weitergeleitet.  
Von dort werde man sich umgehend mit der Ortsfeuerwehr in Verbindung setzen. 
 

- 32, 65 -
 

  
  
AV Helms schließt die Sitzung. 
 
 
 
 
 
 
Helms Fischer  Kleemann 
Ausschussvorsitzender Fachbereichsleiter Protokollführerin 
 
 
 
 
 
 
 
 
veröffentlicht: Hauptamt 


